

**REPUBLIQUE DU CAMEROUN
REPUBLIC OF CAMEROON**

PAIX - TRAVAIL - PATRIE

PEACE - WORK - FATHERLAND



**MINISTRE DES FINANCES
MINISTRY OF FINANCE**
=====

**DISCOURS DE MONSIEUR LE MINISTRE DES FINANCES
A L'OCCASION DE LA CEREMONIE DE LANCEMENT DES
MANIFESTATIONS MARQUANT LA CELEBRATION DE LA JOURNEE
INTERNATIONALE DE LA DOUANE EDITION 2020**

Maroua, le 16 Janvier 2020

Louis Paul MOTAZE
MINISTER OF FINANCE

- ❖ Monsieur le Gouverneur de la Région de l'Extrême-Nord ;
- ❖ Monsieur le Préfet du Département du Diamaré ;
- ❖ Monsieur le Délégué du Gouvernement auprès de la Communauté Urbaine de Maroua ;
- ❖ ^{Mr le Directeur de l'Univert} Monsieur le Directeur Général des Douanes ;
- ❖ ^{Mr le Président de la Cour d'Appel Mr le Proc. Ol} Autorités militaires, politiques et religieuses de l'Adamaoua en vos rangs, grades et qualités ;
- ❖ Chers collaborateurs de la Région de l'Extrême nord en ~~vos~~ ^{leurs} qualités respectives ;
- ❖ Sa majesté le Lamido de Maroua ;
- ❖ Mesdames et Messieurs les opérateurs économiques ;
- ❖ Distingués Invités ;
- ❖ Chers partenaires de la presse ;
- ❖ Mesdames et Messieurs.

Permettez-moi avant toute chose d'exprimer ma profonde reconnaissance à Monsieur le Délégué du Gouvernement auprès de la Communauté Urbaine de Maroua pour les paroles aimables et encourageantes tenues à mon égard.

Je voudrais également adresser à Monsieur le Gouverneur de la Région de l'Extrême-Nord et à ses collaborateurs, mes sincères remerciements non seulement pour toutes les commodités mises en place pour la réussite de la présente cérémonie, mais également pour l'encadrement et l'accompagnement ^{qu nous observons tous les jours en faveur} des services du Ministère des Finances de vos ressorts de commandement.

divers

Qu'il me soit aussi permis d'exprimer à Monsieur le Directeur Général des Douanes et à l'ensemble de ses collaborateurs mes félicitations pour les résultats variés accomplis dans la Région de l'Extrême-Nord, dans un contexte particulièrement difficile ~~à la~~ *à la* ~~frontière avec le Nigeria.~~ *à la frontière avec le Nigeria. nous le savons tous.*

Ma reconnaissance va également à l'endroit de nos forces de défense et de sécurité soutenues par les autorités administratives et les populations, notamment à travers les comités de vigilance. Grâce à votre sens élevé du devoir et du patriotisme, vous arrivez, parfois au péril de vos vies, à maintenir la paix et la sécurité dans la Région de l'Extrême-Nord et dans les autres parties du Cameroun où sévissent des bandes criminelles de toutes sortes.

Je ne saurais oublier de saluer les efforts de toutes les autres parties prenantes de la chaîne logistique et commerciale intervenant aux côtés de la Douane. Opérateurs économiques, agences gouvernementales, sociétés privées et autres, vous contribuez chacun suivant ses compétences au renforcement de la compétitivité de notre économie ~~aux côtés du Ministère des~~ *Finances.* Soyez-en remerciés.

Et comment oublier les vaillantes populations fortement mobilisées en ces lieux, signe de la parfaite synergie d'action entre toutes les parties prenantes du commerce extérieur et l'Administration des Douanes. C'est aussi et surtout l'expression du profond attachement des populations de la ville de Maroua à la politique de Son Excellence Paul BIYA, Président de la République, ~~l'homme du~~ ~~Renouveau dont la Région de l'Extrême-Nord en est la fille aînée.~~

- ❖ **Monsieur le Gouverneur de la Région de l'Extrême-Nord ;**
- ❖ **Distingués Invités ;**
- ❖ **Mesdames et Messieurs.**

Comme de tradition, la communauté douanière mondiale célèbre la Journée Internationale de la Douane, édition 2020 ^{est plus} sous le thème: « **La durabilité au cœur de l'action douanière pour les personnes, la prospérité et la planète** ». En dédiant l'année à la pertinente problématique du développement durable, l'Organisation Mondiale des Douanes entend centrer les réflexions sur la contribution des Douanes à un avenir durable, en plaçant les besoins socioéconomiques, sanitaires et environnementaux au centre de leur action.

Dans le prolongement idéal des lignes développées par les précédents orateurs, il me sied de réitérer ici que le Gouvernement œuvre inlassablement à l'épanouissement des personnes, à la promotion de la croissance inclusive de l'économie nationale et à la conservation des équilibres de notre environnement.

Au niveau du Ministère des Finances, l'Administration des Douanes a accompli de remarquables progrès dans le domaine de la protection des personnes, de l'économie et de l'environnement.

C'est le lieu pour moi ici d'indiquer que j'ai ~~instruit le Directeur Général des Douanes de poursuivre~~ l'opération HALCOMI, entendu Halte au Commerce illicite, ^{n'a pour} dans le but ^{que} de lutter contre tout ce qui porte gravement atteinte au bien-être des personnes, la prospérité de l'économie et de la planète. Pour une Région comme celle de l'Extrême-Nord, cette opération est très importante compte tenu de la porosité de la longue frontière avec les pays voisins, menacés comme nous par des

Cette opération a déjà réalisé de bonnes performances.

extrémistes terroristes. Les nombreuses saisies de marchandises interdites ou qui font l'objet d'autorisations telles que les armes et munitions, les matières plastiques non biodégradables, les médicaments, les substances psychotropes, *c'est à dire les drogues* les produits rentrants dans la fabrication des engins explosifs improvisés etc, illustrent à suffisance le travail abattu par les agents des douanes avec le soutien des forces de défense ou l'appui d'autres administrations techniques. Ces résultats méritent nos encouragements et surtout le soutien particulier des populations qui pensent, *évoquent le plus souvent le côté tacannier des* parfois à tort, *que les* contrôles douaniers *ont* ~~travaillés~~ quand bien même il s'agirait d'une action salubre pour tous.

Dès lors, j'exhorte les uns et les autres, en particulier les leaders locaux, qu'ils soient administratifs, politiques, religieux ou associatifs à s'impliquer davantage dans la sensibilisation afin de faire de la protection de notre pays le Cameroun une affaire de tous. Ne *vous* rendez pas complices des promoteurs des activités illicites et criminelles.

aw, c'est se rendre
Couleur de pis m'a t'on
Il m'arrive souvent d'être sollicité à la suite de saisies effectuées par les services douaniers *mais* et très souvent, *après vérifications* je me retrouve incapable de donner de suites favorables en raison du caractère illicite de l'opération. Chers

~~beaux-frères et belles-sœurs de l'Extrême-Nord, aidez-moi à vous aider car, il y a ce que l'Etat peut accorder pour aider les Petites et Moyennes Entreprises à grandir, mais il y a également ce qu'on ne peut offrir parce que contraire à la réglementation.~~

4/ donc le lieu de se crier
Ainsi, je voudrais dire aux opérateurs économiques, importateurs, exportateurs, intermédiaires des procédures de dédouanement, que la mission de surveillance de la douane n'est pas dirigée contre *vous* la prospérité de vos activités. Je suis conscient de l'existence des cas de déviations, mais sachez poser les problèmes au sein des instances de

de la part de certains de mes collaborateurs, heureusement minoritaires.

concertation au niveau local ou même encore n'hésitez pas à me saisir directement lorsque vous n'avez pas obtenu satisfaction. Je voudrais également inviter la communauté des affaires de la Région de l'Extrême-Nord à tirer pleinement profit des avantages concédés dans le cadre du Décret N°2019/3179/PM du 02 septembre 2019, ^{du} Premier Ministre, Chef du Gouvernement, Son Excellence Joseph DION NGUTE, ^{dont} qui reconnaît le statut de zone économiquement sinistrée ^{à voter} aux Régions de l'Extrême-Nord, ~~du Sud-Ouest et du Nord-Ouest~~. Ce Décret encourage les entreprises à s'installer dans ces Régions troublées par des conflits. Dans son article 2, le Décret précise que les entreprises qui s'installeront dans ces trois Régions bénéficieront d'exonération de taxes et d'impôts pendant une période de trois ans.

X ^{ce sujet} ~~Dans cet ordre d'idées~~, je voudrais encourager les responsables locaux du Ministère des Finances à faire preuve d'ouverture et être sans cesse à l'écoute des usagers pour les informer sur tous ^{les avantages} ~~ce qui peut leur offrir~~ un quelconque avantage réglementaire ou toute ~~autre~~ facilités ^{administrative}. *que leur offre le Décret du Premier Ministre* Cela peut se faire dans le cadre des réunions formelles ou encore sous la forme d'un Forum Douane/Entreprises au niveau régional. Ces actions renforcent la confiance mutuelle et améliorent l'image de l'Administration que les usagers trouvent très souvent distante et froide.

Pour ma part, je puis vous assurer de mon constant soutien. Je prends déjà l'engagement dès à présent de répondre à la préoccupation de Monsieur le Délégué du Gouvernement auprès de la Communauté urbaine de Maroua visant à construire un hôtel des Finances à Maroua afin de regrouper en même lieu sous forme de guichet unique l'ensemble des Services du Ministère des Finances.

c'est pour cela
ND
le Délégué
de
WD

De même, la visite des services déconcentrés demain me donnera également l'occasion de vivre de près les réalités des conditions de travail de mes collaborateurs. Si nécessaire, ces conditions connaîtront de manière globale une amélioration.

- ❖ **Monsieur le Gouverneur de la Région de l'Extrême-Nord ;**
- ❖ **Distingués Invités ;**
- ❖ **Mesdames et Messieurs.**

Je ne saurais terminer mon propos sans me féliciter de la franche collaboration qui existe entre les services des douanes, les forces de défense et de sécurité ainsi que l'ensemble des administrations techniques intervenant aux frontières sous la coordination des autorités administratives. La reprise des activités ^{douaniers} dans les localités sinistrées comme Limani et Fotokol en ~~sont~~ ^{est} une parfaite illustration. D'une manière générale, les défis que rencontre la Région de l'Extrême-Nord ~~n'ont pas empêché que celle-ci remporte des succès remarquables de stabilité~~ ^{me semblent avoir été bien maîtrisés par mes collaborateurs}, bien que beaucoup reste encore à faire.

~~Je voudrais surtout parler de la vigilance que nos collaborateurs doivent toujours garder lors des contrôles à la détention et à la circulation des moyens de transport et leurs contenus.~~ ^{Je pense plus particulièrement à la} ~~La fraude sur l'importation des véhicules~~ ^{qui} reste une préoccupation majeure dans le ^{septentrion} ~~en~~ ^{général}. Les dernières actions de collaboration avec les Douanes nigérianes ont permis de contenir le phénomène et j'ose espérer qu'avec l'extension prochaine de la procédure du Contrôle d'identification des véhicules importés au Cameroun, plus connue sous la dénomination du CIVIC, la fraude sur les véhicules sera maîtrisée au bénéfice de l'optimisation du recouvrement sur ce type de marchandises.

C'est sur cette note d'espoir que, je déclare officiellement lancées les manifestations marquant la célébration de la Journée Internationale de la Douane Edition 2020.

Vive l'Organisation Mondiale des Douanes ;

Vive le Cameroun et son Illustre Chef, le Président Paul BIYA ;

Je vous remercie.